第12回米原市定例教育委員会

日 時:平成28年12月16日

午後3時30分開会

場 所:ルッチプラザ 2階 研修室

(出席者)

教 育 委 員:稲村委員長 河居委員長職務代理者 本庄委員 近藤委員

山本教育長

教 育 部 長:田中部長

教 育 総 務 課:仲谷課長 藤岡補佐 学 校 教 育 課:藤木課長 山口補佐 生 涯 学 習 課:丸本次長 花部補佐

歴史文化財保護課:桂田課長 学校給食課:大澤課長 図 書館:梶川主査

書記:澤

1 開 会

2 委員長あいさつ

みなさんこんにちは。前回からちょうど1か月経っての開催となりました。残り1週間で学校も終業式となります。この1か月委員の皆様方におかれましては高知県への県外研修や小中学校の学校訪問など多忙な毎日だったと思います。大変御苦労さまでした。例年のことではありますが、体調を崩すこともなく無事終えられたことで私自身もホッとしているところです。

各学校の子どもたちの授業の様子を、特に本年は学力向上に向けての各学校での取組として焦点化しながら見させていただいきました。どこの学校もそれぞれ創意工夫をいただきながら頑張ってやってもらっているということで大変嬉しくお話を聞かせていただきました。また、子どもたちもしっかり授業に取り組んでいましたので、ホッとしていたところです。一方で、子どもたちの生活に関わっては、いじめ案件が小学校4件、中学校2件の計6件が資料に上がっています。2学期は校外活動やいろいろな学校での行事が入っているわけですが、そういった中で改めて一人一人のこどもに焦点を当てながら生徒指導につきましてもしっかりやってもらわなければいけないなという思いです。事案をそれぞれ読ませていただいているとしっかり対応してもらっているようですが、ちょうど来週が保護者会、そして終業式という流れになっているかと思います。

特にいじめ案件について、いろいろな形で学校でも指導してもらっているのではないか

と思いますが「いじめは絶対許さない」というそれぞれ小学校は小学校なりに、中学校は 中学校なりに、そういった雰囲気が充満するように御指導いただくようお願いしたいと思 います。

神奈川県で福島から避難している子どもさんのへのいじめ案件で、市教委や学校が十分 対応しきれていない、謝罪してくれないといったことが新聞に掲載されていました。改め ていじめに関わっての指導方よろしくお願いします。市の職員のみなさんにおかれまして は、それぞれの課での仕事具合もチェックいただきながら本年の最後をしっかり締めてい ただき、新年を迎えていただきたいと思います。本日は大変寒い中御苦労様です。よろし くお願いします。

3 会議録承認

11 月定例会議事録 承認

4 教育長報告

【山本教育長から報告】

学校訪問を11月中に全て終わらせていただき、また学力向上に焦点を絞った訪問とい うことで中身の濃い学校訪問が出来たのではないかと思っております。また、12月に入 り第4回の定例議会が始まり12月20日が閉会となっています。特に今回の議会におき ましては、教育振興基本計画の議案が出ておりますので、先日も総務教育常任委員会で 審議いただいたところです。事前に各会派別の説明会も行っていましたので、多くの質 問もなく一定の理解をしていただいていると思っております。一般質問の中で教育部局 に関しては、就学支援の援助制度の質問で給付型の奨学金は今後検討されるのかといっ た質問がありました。また、小中一貫教育の今後の米原市としての考え方を教育振興基 本計画の中に加えてはどうかといったことがありました。こちらとしましては、小中連 携の中で今進めていますので状況を踏まえつつ検討を進めたいという回答をしています。 またインフルエンザが猛威を振るう時期になってきたが、学校のインフルエンザ対策は どのようになっているのかといった質問もありました。既に今年度秋に入り、河南小学 校と坂田小学校の2つの学校で学級閉鎖も行っており、換気やうがい、手洗い等の指導 を行っています。また、近年、発達障がいの子どもたちが増えてきている中での学校と 関係機関との連携や指導体制はどうかといった質問も出ていました。教育支援計画ある いは個別の指導計画等を上手く作成し、就学前からの育ちの中ですくすくファイルもあ りますので他機関との連携を深めながら行っていることをお答えしています。市の総合 計画と教育振興基本計画の取組の中で学力、特に読む力の向上はどのようにやっている のか、学びの場をどのように市民に提供しているのか、地域スポーツの振興はどのよう にするのか、図書館の貸し出し冊数を増やすにはどうしていくのか等、具体的な教育施 策全般にわたる8項目についての御質問もいただき答弁をさせていただいています。そ

の他、教育振興基本計画の中の成果指標の数値についての質問等が出ていました。

教育総務課におきましては、今回の議会にも提案をさせていただきました補正予算の 関係で大原小学校と河南小学校のグラウンド改修の補正をあげさせていただいています。 これは国の補正予算が付いたという中での事業でありますので、当然市からの支出もあ りますが今まで設計までを行っていたグラウンド改修を行うということです。そしてま た、今まで設置していない小中学校に防犯カメラを設置する予算計上をしています。今 後入札等、防犯カメラの設置について年度末までにやっていきたいと思っています。

学校教育課につきましては、市長や各関係機関の代表の方とのいじめ問題対策連絡協議会を年2回やっていますが、その2回目を開催させていただきました。このような組織がありますので連絡協議会として何か市民に訴えるもの、特に携帯電話やスマートフォン等でのSNSの問題でいじめにつながらないための予防策としての何らかの提言をしていこうということで話をまとめていただき、できればあらゆる場所で呼びかけが出来るような動画を作ってみることを今考えているところです。学校の教職員の資質向上ということで中堅教員の研修を学校経営支援員の働きかけのもとに実施しております。中堅教員研修受講者が今後すべての学校の核となり教員の資質の向上、そしてそれがまた若手への資質の向上に繋がることを願っているところです。

生涯学習課におきましては、社会教育委員会で様々な議論をしていただき本日の資料にもあります家庭教育力向上に繋がる親子カレンダーの協議もしていただきました。また、芸術展覧会の音楽部門の作詞作曲の発表会を12月4日に行い、小学校1年生の子どもさんが市展賞を受賞される結果となりました。そして、スポーツ推進委員さんの研修会を行っていただき、文教大学の二宮先生からはスポーツボランティアで今後、見る・する・支えるスポーツということで講演もしていただきました。

歴史文化財保護課につきましては、歴史講座、古文書に親しんでもらおうということをやってもらっていますし、松尾寺の登山もしていただきました。また、11 月 23 日には「のろし駅伝」も開催していただきました。

学校給食課におきましては、12月にお鍋給食がスタートしました。子どもたちの小学校での野菜収穫体験等も積極的に行っていただいているところです。また、12月13日にNHKの取材があり、米原市の工夫ある献立ということで献立委員会の取材をしていただいています。来週の月曜日には、山東小学校でのお楽しみ給食の実施の収録もあると聞いています。

図書館につきましては、図書館協議会で県外研修の実施や 12 月 18 日にはクリスマス おはなし会の計画をしていただいています。小学校への出前講座としてブックトークや 図書館へいこう!ということで子どもたちが図書館へ来て学ぶこともやっていただいて います。以上、議会の関係や各課に関する報告とさせていただきます。

委員:ありがとうございました。今御説明いただいたことで委員の皆さんから何かござ

いませんか。

委員:図書館で県立の司書の巡回が2回あるようですが、どのような御指導や意見があったのかお聞きしたいと思います。何か指導していただけるのでしょうか。

事務局: 指導というより、各館で様子を聞いて回ってくださっているということです。 その時々にテーマがあり、そこで米原市の取組を説明させていただいたりしています。

委員:ここをこうしたら良いなどと言われるということではないのですか。

事務局: 事前にテーマがあって聞かれるので、それに基づいて回答するという形で巡回していただいた中で施設も見ていただいているというものです。

委員:ホストタウンのことで12月22日も講演会があります。以前国体で伊吹町がホッケーの会場となったことで、レガシー(遺産)となってホッケーがまちづくりにずっと根付いてきた良い例になっていることをある方が紹介されていました。ホストタウンということで、ニュージーランドとの交流も進められていくと思います。 先日も子ども会の県のイベントでもミニホッケーの実演をしていただきました。 今後の展開や市への周知が一番大事だと思いますが、どのような形で展開を考えておられるのか分かる範囲でお聞きしたいと思います。

事務局: 22日の講演会は、先ず職員がホストタウンを知らなければいけないということで経済界や県の実行委員会の方々にも来ていただき、一緒になって知ることからスタートします。それまでにこの間はホッケーのホストタウンのキックオフイベントでニュージーランドの関係のALTのケビンさんにも来ていただいて勉強会をさせていただきました。今後は、各課でどのようなことが出来るのかを考えていただき、新年度に向けていろいろな事業を積極的に展開していきたい。同時に、ホッケー協会の方には積極的に協力していただかないと出来ない部分もありますし、来年4月にはワールドマスターズゲームズがニュージーランドであり、4年後には日本でも開催されるということもありますので来年4月には現地に視察に行く予算も組んでいます。庁内で連携を図りながら事業を展開し、市民にももっと分かりやすいように周知・展開していこうと思っています。

委員:伊吹・山東地区の方は、ホッケーに対して馴染みがありますが、近江・米原地区 の方には馴染みがあまりないようにも感じますが。 事務局: そういう点もありますので、スポーツアドバイザーが近江・米原地区や学校等に 出向いたりして教室等を開催したりし、徐々にではありますがホッケーに親しん でもらえるように活動しています。

委員:市全体レベルでお願いします。

委員:ホッケーと言えば伊吹と思いがちですが、米原市になりましたので、市をあげて 常に頭に置きながら伊吹だけにならないようにお願いしたいと思います。

委員:本日、地球温暖化対策の研修会が行われるようですが、5年くらい前にISOを やめられて、エコスタイルという形になりました。今はどのような感じで今後ど う進められていくのかお聞きしたいと思います。車の運転を控えるとか、何か取 り立てて決められていることはあるのですか。

事務局: 決めごとというのは特にありませんが、もともとISOをやっていたのでISOの基準をそのまま活用して守っていこうということです。 ISOは検査や認証にお金がかかりますので、そのような部分もあって自己検査に切り替えた経過もあります。基準自体はISOに準じた形でという取組です。

委員:学校教育課で11月2日の問題行動で感じたことで、背景的なことは分かりませんが、授業で習ったことや実際に実験をして関心を持ったことを家に帰ってやりたいという気持ちからであれば、そういう気持ちは大事にしてあげないといけないのかなという反面、危険に繋がる行為については今後も指導をしつつ傍に大人の方が居て、それを見守り安全に配慮しながら出来たのであれば良かったのかなと思います。これから冬休みにも入りますので、今後も注意していきたいなと感じ取りました。

委員:2日の件ですが、私も詳細は分かりませんので分かりましたら可能な範囲でどんな状況だったのか教えていただけますか。

事務局 : 子どもたちが学校の実験をやっていて、自分たちも一回やってみようということで缶と水とライターを持ってきて落ち葉を集めて火を付けたら、自分たちが思っていた以上に火が大きくなって慌てて水で消していたら、たまたま近くに居た大人の方が来てくださり一緒に消したということです。その場で「申し訳ない」と子どもは謝って帰ってしまいました。そして大人の方が最後まで火を消して学校に連絡をしてくださり初めてそれが分かりました。次の日が休みでしたので同じ

ことがあれば困るということで、こういった事案がありましたとメール配信をしたら、保護者の方がそれを見て子どもに聞いたところ誰がやったのか分かったという経緯です。

委員:火のことなので、大きなことにならなくて良かったですが、子どもさんの方に指導をしていただくようにお願いしたいと思います。

5 議案審議

議案第 68号 米原市学校給食物資納入業者に関する規則の制定について 【学校給食課】

原案承認

議案第69号 後援等名義使用承認(後援)について 〇米原サッカーフェスティバル2017 【学校教育課】

原案承認

6 【非公開協議】

(1) スポーツ発信拠点について

【生涯学習課】

7 報告事項

(1) 米原市スポーツ顕彰候補者選考委員の委嘱について

【生涯学習課】

(2) 平成28年度米原市人権教育推進員の新規委嘱について

【生涯学習課】

(3) まいばら親子で一緒に家庭教育

【生涯学習課】

~家庭において大切にしたい6つのこと~親子カレンダー2017

委員: これを元に進めていただくということで、作るだけで終わるのではなく、周知 徹底をお願いしたいと思います。

(4) 図書館サービス基本計画(案)パブリックコメントについて

【図書館】

(5) 平成28年度市教委学校訪問のまとめについて

【学校教育課】

委員:以前と比べて友達同士で議論し合って高めていくというグループ学習が浸透してきたのかなと思いました。各校で「めじとまふ」という授業の流れを明確にされてあったのが、訪問した我々でもこのようなことを習っているのだなと非常に分かりやすい授業になっていたと思います。また、子どもさんのノートを見させていただく機会が多かったのですが、以前と比べてノートの活用も良くなっていま

した。後で見返しても復習ができるノートのとり方になっていたと思います。中学校でもレクチャーをして聞いているだけの学習ではなく、グループで学習し友達と話し合うことがされていたので、これは今後社会に出てからも役に立つことだと思います。ICTの活用も進んできましたし、また電子黒板等も使っておられました。テレビのCMにもあるような遠隔授業なども、いずれこの辺りにも普及されていくのかなと思いました。

- 委員:学校訪問をさせていただいて、ぞれぞれの特徴があったと思いました。今回は学ぶ力の向上ということで焦点を当てて訪問させていただいたので、見る側として的を絞った形で見ることが出来たと思います。
- 委員:どの学校も子どもが落ち着いて勉強をしているなと感じました。自分の子どもの ノートを見ても分かりやすく、普段書く字より丁寧に書かれていて後で見直して も良く分かるので、先生方が書く時に「丁寧に」とか助言をされてやっておられ るのだと思いました。グループ学習も子どもにとっては刺激になるなと思ったの で、どんどん取り入れていってほしいなと思いました。
- 委員:先生方には授業を変えるという意識をしっかり持ってほしいなと思います。昔ながらの先生像と今の先生像とは変わってきたので、その辺の意識を含め市としてどう指導力を高めるのか、たくさん仕組んでも無理がありますので絞って考えるべきではないかと思います。授業は準備が大切であり、思いつきの授業は絶対にいけない。必ず準備をして教壇に上がることは教育者として鉄則だと思います。それを継続して積み上げてもらうことをやっていただいていると思いますが、そういう中で子どもとともに学びながら先生も育っていくという面もありますので教員のあるべき姿を更に追求してほしいと思います。
- 7 質疑応答
- 8 その他 仕事始め式:1月4日(水)16時30分~(委員長のみ参加)
- 9 閉 会 次回

第1回定例教育委員会 1月25日(水)15時30分~ 第2回定例教育委員会 2月21日(火) 15時30分~(予備日:22日 同時刻)

以上をもって第12回定例教育委員会を午後5時07分に終了した。